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PRIMERAS PLANAS 

 

 BURLA SEP LA LEY EN MEGACOMPRA 

 

SEGURO POPULAR, DERROCHE SIN RESULTADOS, 
ADVIERTEN 

 EN JUÁREZ, PACTAN NO AGRESIÓN 9 BANDAS 

 

25.2 MILLONES DE CELULARES QUEDARON SIN 
REGISTRO: COFETEL 

 

GDF PLANEA PEAJE DE 2° PISO MÁS CARO QUE EL DE 
EDOMEX 

 APOYO MILITAR, A SOLICITUD DE GOBERNADORES 

 VIABLE, TRANSPARENTAR AL BANXICO 

 

RENAUT QUEDA CORTO SIN LEYES DE APOYO 

 ES MEDIOCRE EL GOBIERNO DE CALDERÓN 

 BUSCA PRD CENSURAR A MEDIOS 

 ¡LLOVERÁN AMPAROS! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Proceso de adquisición de laptops para el magisterio 

Reforma: La SEP realizará una de las compras más cuantiosas de su historia al 
adquirir 300 mil computadoras portátiles que repartirá entre maestros 
―seleccionados‖ por el SNTE. Destaca que la adquisición se hará bajo un 
mecanismo no contemplado en la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios 
del Sector Público, a pesar de que los 2 mil 200 millones de pesos del Programa de 
Tecnologías Educativas son recursos federales. 

La dependencia invitó a siete fabricantes de computadoras al proceso, que según 
Junta de Aclaración de la dependencia, no es una licitación y tampoco permitirá 
presentar recursos de inconformidad‖. Ante las dudas de los fabricantes, sobre una 
posible suspensión en la entrega de las computadoras, la Junta aseveró que los 
fabricantes no podrán acogerse a la ley vigente, pues el SNTE ―no es una entidad o 
dependencia, y por lo tanto, no se sujeta‖ a la legislación de Adquisiciones. El 
proceso para evaluar las ofertas inicia el 19 de abril y los maestros que recibirán el 
equipo serán elegidos por las secciones sindicales estatales y no por las 
autoridades educativas. 

Excélsior: No obstante, el titular de la SEP, Alonso Lujambio, explicó que este 
proceso no se abrió a licitación pública porque ―estos recursos no son públicos en 
estricto rigor… es un dinero que en principio le corresponde al Sindicato como parte 
de las negociaciones y de los pliegos correspondientes‖. Agregó que se acordó con 
el gremio magisterial hacer una compra mediante invitación a fabricantes para que 
los maestros elijan las laptops ―de acuerdo a sus preferencias‖. 

La resolución se dará a conocer el 23 de abril, y en mayo se iniciará la entrega de 
equipos en el DF, mientras los maestros del interior de la República tendrán que 
esperar seis meses más para ser los siguientes beneficiados. (Reforma Ocho 
Columnas, Metro 10, La Razón 3, Excélsior PP y 2-A) 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Rozones 

La Razón: Destaca que además de las laptops que se entregarán a los maestros, 
215 profesores de Coahuila van esta semana a Inglaterra como parte de un 
intercambio con la Universidad de Cambridge. El Secretario de Educación y Cultura 
de la entidad, Víctor Zamora Rodríguez, informó que un segundo grupo de otros 200 
maestros irá el 9 de junio. ―¡Ah! Y también que 10 maestros van a Nottingham, 
Inglaterra, el 16 de abril‖. (Pág. 2) 

* Exhortos del Panal sobre el tema educativo 

La Prensa: Debido a los altos índices de violencia dentro de las escuelas primarias 
y secundarias del país, el diputado federal del Panal, Gerardo del Mazo Morales, se 
pronunció por reformar la Ley General de Educación, a efecto de que las 
autoridades educativas impartan programas a todo el personal de los planteles en 
materia de derechos humanos, salud y detección de violencia y abuso escolar, en 
cualquiera de sus manifestaciones. 

A su vez, la diputada Elsa María Martínez Peña, también del Panal, notificó que 
impulsa un exhorto para que el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
replantee la estrategia de incentivos a las escuelas con base en los resultados de la 
Prueba Enlace, así como el uso que se le da a la información obtenida. (Pág. 15) 

* El Cristalazo.- Rafael Cardona 

La Crónica: comenta que este lunes presentará su examen profesional para 
titularse como licenciado en periodismo. En este escenario, sostiene que ―una forma 
de manifestar nuestro respeto a las instituciones es esta. Poner bajo examen de la 
Secretaría de Educación Pública nuestros conocimientos y aceptar un título al cual 
nadie nos obliga para practicar nuestro oficio…‖. 

En el recuento del proceso para realizar esta prueba, reseña que ―las gestiones se 
iniciaron con Josefina Vásquez (sic) Mota, quien como todo sabemos, fue secretaria 
de Educación Pública, y continuaron con el actual titular, Alonso Lujambio‖, y 
destaca que, más allá de los méritos individuales, ―este convenio con la SEP 
representa el único punto de relación institucional entre el presente gobierno y un 
gremio al cual la neoburocracia política desprecia profundamente‖. (Pág. TRES-
Opinión) 
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* Regreso a clases 

Milenio: La SEP informó en un comunicado, que este lunes regresan a clases poco 
más de 34 millones de estudiantes, docentes y académicos en todo el país de los 
niveles: básico, medio superior y superior, tanto del sector público como privado. El 
reinicio de actividades se da luego de dos semanas de vacaciones, como lo 
establece el Calendario Escolar 2009-2010.  

Esta semana, los docentes se prepararán para la Semana Nacional de Evaluación, 
en la que se aplicará la Prueba Enlace a los jóvenes de primaria y secundaria. 
(Milenio 9, Ovaciones PP y 5, Sol de México 2-Ciudad, El Universal 9-A, El 
Economista 43) 

* Plan piloto de venta de alimentos en escuelas de Colima 

El Universal: A partir de este lunes, la SEP, en coordinación con la Secretaría de 
Salud de Colima, pondrá en marcha un plan piloto de venta de alimentos sanos en 
17 planteles educativos de la entidad, con lo que se pretende combatir la obesidad 
infantil y los problemas de salud que ello acarrea. Paralelamente, se reactivarán las 
actividades y prácticas deportivas en escuelas diversas, anunciaron ambas 
dependencias. 

Por su parte, concesionarios de cooperativas escolares de la entidad, se reunieron 
con integrantes del Congreso local y acordaron gestionar la venta de alimentos 
producidos en la entidad, para contribuir a la buena nutrición de los alumnos. (Pág. 
PP y 10-Estados) 

* Considera Salud que infraestructura no es necesaria para hacer ejercicio 

Milenio: Al darse a conocer que por lo menos 70 por ciento de las escuelas del país 
carece de patio o de infraestructura para el deporte, el Secretario de Salud, José 
Ángel Córdova Villalobos, consideró que no es necesario tener patio, infraestructura 
y menos a un experto en educación física para que los niños hagan ejercicio a diario 
en la escuela, pues ―el mismo ejercicio lo pueden hacer a un lado del aula o en la 
misma aula… Creo que hay muchos mecanismos para motivar la activación física y 
no nada más de los niños, de todos nosotros, para lograr el control de peso‖, 
externó. (Pág. 39-Tendencias) 
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* Michelle Obama visitará México 

Excélsior: Michelle Obama, esposa del presidente estadounidense Barack Obama, 
visitará México del 13 al 15 de abril, para realizar una gira de trabajo en la que no 
viajará con su esposo. El miércoles realizará un recorrido por el Museo de 
Antropología e Historia y más tarde se reunirá con estudiantes y profesores de la 
primaria pública ―7 de Enero‖, que recibe recursos de la Fundación Americana de 
Escuelas. 

Por la tarde ofrecerá una conferencia en la Universidad Iberoamericana para 
jóvenes de esta y otras instituciones de educación superior y media superior. Se 
prevé que también hable aquí de la estrategia que ella misma ha emprendido para 
combatir el sobrepeso en niños y jóvenes en su país. (Pág. 14-A) 

* Se incrementan ventas de libros pirata 

Reforma: La cadena delictiva que procesa imitaciones de libros se acerca cada vez 
más a la velocidad con la que se reproducen discos y películas, pues la Cámara 
Nacional de la Industria Editorial Mexicana calcula que de los 20 millones de libros 
que se venden en el país, al año, la mitad son ―piratas‖ o fotocopiados. (Pág. 2-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Escuelas para indígenas de Guerrero sin maestros 

Reforma: La escuela de Río Cantador Chiquito en Guerrero, consta de dos aulas y 
unos cuantos mesabancos casi nuevos, los padres de familia aportaron dinero para 
su construcción, con el fin de que sus hijos fueran a la escuela, sin embargo, no 
cuentan con maestros, ―sólo vienen por unos días y se van‖, dijo uno de los 
lugareños. Esta escuela presta educación a niños indígenas que en su mayoría 
llegan a los 12 años sin saben leer ni escribir.  

La situación anterior no es única, en Yucunduta a tan sólo seis horas de Río 
Cantador Chiquito, el kínder Luz del Horizonte fue reconocido por las autoridades 
educativas como una ―Escuela de Calidad‖, pero la situación es deplorable, ya que 
tampoco cuentan con maestros. Y aunque los padres de familia de ambos 
municipios han acudido a la Secretaría de Educación local, no han recibido 
respuesta alguna. 
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Por su parte, la Subsecretaría de Educación Básica de Guerrero reconoció que tiene 
un déficit de maestros, el cual afecta a 500 niños y niñas que no reciben clases, sólo 
en la región de la montaña. De acuerdo con Luis Alberto Sánchez, titular de la 
dependencia, en la zona faltan 40 profesores, cuyos espacios serán atendidos a 
través de contrataciones temporales de 5.5 meses; además, señaló que en el 
cambio o ausencia de maestros se  generan vicios que tolera en SNTE. (Pág. 18-A) 

* Plaza Pública.- Miguel Ángel Granados Chapa 

Reforma: Señala que la vida de los sindicatos en México no se sostiene sólo con 
entusiasmo, se requieren cauces legales y firmes. Lo anterior, haciendo referencia a 
la situación que actualmente se vive en el SNTE. Destaca: ―Hace quince días, en 
vísperas del periodo vacacional, se produjo una batahola entre maestros de la 
sección nueve del SNTE. El enfrentamiento es indicativo de la tensión que priva en 
esa porción del sindicato magisterial, una de las más relevantes de la historia‖. 

Continúa: ―La causa de la desavenencia es la arbitraria actitud del comité nacional 
de ese  sindicato, agravada por la intervención unilateral y sesgada de autoridades 
educativas, de seguridad social y otras que en la práctica han sustituido a la 
representación sindical. Se procura indiscutiblemente fatigar al movimiento contrario 
al oficialismo magisterial‖. El autor hace una remembranza sobre los orígenes de lo 
que ahora es el SNTE y la llegada ―antidemocrática‖ de Elba Esther Gordillo a la 
cabeza del mismo. (Pág. 15-A) 

* Sur y Norte del país con altos niveles de analfabetismo 

La Jornada: El Atlas de las Desigualdades Educativas en América Latina, 
presentado en febrero pasado por la Organización de Estados Americanos, reveló 
que al menos 3 por ciento de los adolescentes latinoamericanos no saben leer ni 
escribir. En México se estima que si bien, en la mayor parte de su territorio no tiene 
elevadas tasas de analfabetismo juvenil, sí se presenta en el norte y sur del país. El 
grupo de países mejor ubicados por sus logros en alfabetización son Argentina, 
Costa Rica y Chile. (Pág. 35) 

* Crece el poder del SNTE con gobiernos panistas 

La Jornada: Especialistas en la materia señalaron que el SNTE ha mantenido, 
desde la llegada del PAN a la Presidencia, un "amasiato" con el poder que le ha 
permitido obtener fondos millonarios, como más de 3 mil 500 millones de pesos sólo 
para el programa de Carrera Magisterial; en cambio, los aumentos directos al salario 
de los profesores de base no han rebasado el 6 por ciento, lo cual representa poco 
más de 8 pesos diarios.  
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Excepto en 2001, cuando alcanzó 11 por ciento y aseguraron que la relación de los 
gobiernos panistas con el gremio que encabeza, desde hace 21 años Elba Esther 
Gordillo Morales "permitió un incremento de poder de la cúpula elbista que ha 
trastocado la relación de la SEP con el SNTE". (Pág. 35) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Seguro Popular, derroche sin resultados advierten 

El Universal: Especialistas aseguran que los compromisos que marcaron el 
nacimiento del Seguro Popular siguen pendientes, entre ellos asegurar que sus 
afiliados cuenten con calidad en los servicios de salud. Este programa fue creado 
por Vicente Fox y reforzado por el Presidente Felipe Calderón. 

El Universal realizó una visita a clínicas y hospitales de diversos estados 
incluyendo el DF, las quejas fueron siempre las mismas: desabasto de 
medicamentos, infraestructuras deficientes, así como la falta de equipo y personal 
capacitado para atender a los pacientes. (Ocho columnas, 12 y 13-A) 

* 25.2 millones de celulares quedaron sin registro: Cofetel 

La Jornada: Cientos de personas hacen fila en centros de atención de telefonía 
celular, con el fin de registrar sus datos en el Renaut, o bien, para aclarar el corte de 
su línea, aún cuando se dieron de alta. Ambos casos han causado enojo de clientes, 
algunos de ellos deciden abandonar las filas ante el mal trato que están recibiendo y 
la falta de seguridad en el control de datos personales. 

Por su parte, autoridades informaron que el Renaut entrará en una segunda fase, en 
la que los usuarios de teléfonos celulares, deberán solicitar vía correo electrónico o 
por teléfono, los últimos cuatro dígitos de los aparatos asociados a una CURP y la 
compañía a la que pertenecen para confirmar si quedaron inscritos. La Cofetel, 
actualizó la cifra de teléfonos registrados, ahora ya se contabiliza el 70 por ciento del 
total. Por su parte, la Profeco, dijo que no atenderá denuncias presentadas por corte 
de líneas, ya que es una disposición marcada por una ley y dictaminada por un juez. 
(Ocho columnas y 24) 
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* Vázquez Mota llama delincuente a Maciel 

El Universal: El fundador de los Legionarios de Cristo, Marcial Maciel, debe ser 
tratado como lo que es, "un delincuente", y es necesario castigar a sus cómplices, 
consideró la coordinadora del PAN en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez 
Mota. En la editorial del órgano de difusión de la bancada blanquiazul, Vázquez 
Mota lamentó que los sacerdotes pederastas lastimen la fe de millones de católicos. 

Vázquez Mota se convirtió en la primera de 500 diputados en fijar una posición 
respecto a la crisis que vive la orden religiosa Legionarios de Cristo. La 
congregación admitió el 27 de marzo que Marcial Maciel cometió actos de 
pederastia contra seminaristas y procreó hijos durante su vida sacerdotal. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/04/10 NACIONAL 27 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/04/10 NACIÓN 9 

34 MILLONES DE ALUMNOS REGRESAN A LA ESCUELA 
Restan 62 días para concluir el ciclo escolar 

A partir de hoy, más de 34 millones de estudiantes, docentes y académicos en todo 
el país de los niveles básico, medio superior y superior, tanto del sector público 
como del privado, se integraron a las aulas después del periodo vacacional de 
Semana Santa. La Secretaría de Educación Pública informó que en el caso de 
preescolar, primaria y secundaria son cerca de 25 millones 596 mil alumnos los que 
regresaron a las aulas esta mañana.  

De ese total, más de cuatro millones corresponden al nivel preescolar; en tanto que 
a primaria regresan casi 15 millones de estudiantes y seis millones 127 mil jóvenes 
retornaron a las clases en secundaria.  

En educación media superior se reincorporan a labores cuatro millones de 
estudiantes de 14 mil 300 escuelas del país; mientras que a las instituciones de 
educación superior se normalizaron las actividades escolares de dos millones 820 
mil educandos, y más de un millón 590 mil alumnos regresaron a los centros de 
Capacitación para el Trabajo.  

La Secretaría de Educación informó que además regresan a sus actividades 
académicas y administrativas alredor de un millón 780 mil maestros y directivos de 
todos los niveles educativos.  

Cuenta regresiva  

De acuerdo con el calendario escolar, restan 62 días de clases antes del 9 de julio, 
marcado como la fecha de cierre, esto sin considerar si los profesores tomarán un 
día para celebrar el Día del Maestro que en ésta ocasión el 15 de mayo es sábado.  

Esta semana, los docentes se prepararán para la Semana Nacional de Evaluación 
en la que se aplicará la prueba Enlace a los jóvenes de primaria y secundaria.  

De acuerdo con la propia dependencia la aplicación ENLACE costó en el año 2007 
poco más de 82 millones de pesos y las entidades en la que esa prueba representó 
una mayor erogación fueron Chiapas con 9 millones 663 mil pesos y Veracruz 7 
millones 347 mil pesos. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/04/10 EDO. DE MÉXICO 4 

CIDH SOLICITA PROTECCIÓN PARA MAESTRO 
HOMOSEXUAL 

La dependencia pidió ―adoptar las medidas necesarias para garantizar la vida y la 
integridad física de Agustín Humberto, Leticia Estrada Negrete y Guadalupe Negrete 

Silva" 
 

EMILIO FERNÁNDEZ / CORRESPONSAL 

ECATEPEC, Méx.— La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) 
solicitó al gobierno mexicano aplicar medidas cautelares urgentes para proteger la 
vida de Agustín Estrada Negrete, director de los centros de Atención Múltiple 33 y 
34, quien ha sido discriminado por el gobierno del estado de México y ha sufrido 
amenazas de muerte por ser homosexual.  

La CIDH, con sede en la ciudad de Washington, incluyó en la solicitud de medida 
cautelar MC-222-09, fechada el 7 de abril pasado, a Leticia Estrada Negrete y a 
Guadalupe Negrete Silva, hermana y madre del profesor, respectivamente, quien ha 
sido hostigado por autoridades mexiquenses y vecinos de la colonia Cuauhtémoc 
sólo por ser gay.  

El documento, del que posee una copia EL UNIVERSAL, establece que la CIDH 
pidió al Estado mexicano ―adoptar las medidas necesarias para garantizar la vida y 
la integridad física de Agustín Humberto y Leticia Estrada Negrete, así como de 
Guadalupe Negrete Silva‖.  

La misiva dice que el gobierno del país debe ―planificar e implementar las medidas 
de protección con la participación de los beneficiarios y/o sus representantes e 
informar sobre las medidas adoptadas a fin de responder frente a los factores de 
riesgo para los beneficiarios‖.  

La CIDH, que es un órgano autónomo de la Organización de los Estados 
Americanos (OEA), solicitó a las autoridades mexicanas información sobre el 
cumplimiento de las medidas cautelares en 20 días y actualizarla de forma 
periódica.  
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Luego de que sean aplicadas las medidas cautelares, el órgano internacional 
determinará si decide prolongarlas.  

El conflicto entre el director del CAM 33 y 34, y autoridades estatales y algunos 
padres de familia, inició en mayo de 2007, cuando Estrada Negrete participó en un 
festival gay en Ecatepec vestido de mujer. La Secretaría de Educación estatal lo 
obligó a pedir licencia durante un año por ser homosexual.  

Desde entonces se ha enfrentado a hostigamientos, acosos y amenazas de las 
autoridades del estado de México. En mayo de 2009 fue detenido en la capital del 
estado, Toluca, por exigir su reinstalación como docente de esa escuela 
especializada en niños con capacidades diferentes. En esa ocasión, además de ser 
encarcelado, fue violado tumultuariamente en un penal mexiquense. 
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CLASES SE REANUDAN CON FILTRO SANITARIO 
MÓNICA ARCHUNDIA 

Aproximadamente un millón 800 mil estudiantes de escuelas públicas de nivel 
básico regresarán a clases hoy, en medio de un discreto dispositivo sanitario. 
Armando Ahued, secretario de Salud del Distrito Federal, explicó que se aplicarán 
las mismas medidas de revisión para detectar posibles síntomas de influenza A 
H1N1 y la presencia de piojos entre los menores.  

No obstante, estimó que este problema habrá disminuido al irse de vacaciones los 
estudiantes, y si se llegara a presentar, serían casos aislados.  

Dijo que en materia de influenza humana no se ha registrado ningún tipo de repunte 
o rebrote, sino que, por el contrario, el número de casos se encuentra a la baja y en 
ello tuvo mucho que ver la aplicación masiva de la nueva vacuna.  

Hasta ahora, según el funcionario, se ha alcanzado la cifra de un millón 100 mil 
dosis del fármaco aplicado a población capitalina, y ―eso está ayudando‖.  

Recordó que hace un año se registró la epidemia en la ciudad, y al tomar como 
referencia esa fecha ―ahorita estamos en total tranquilidad, sigue el semáforo 
sanitario en amarillo‖.  

Será hasta que la Secretaría de Salud federal considere que se alcanzó un 
comportamiento normal de este padecimiento, como el de la influenza estacional, 
cuando cambie el color del semáforo epidemiológico. Detalló que actualmente se 
registran unos 60 casos de enfermos por esta causa, mientras que hacia febrero del 
presente año se tenían entre 90 y 100 casos, además de que no se han registrado 
defunciones recientes.  

―Eso habla de que la virulencia bajó, pero también de que el millón 100 mil vacunas 
que aplicamos tuvo un efecto‖. Además, en octubre de este año la cepa del virus de 
Influenza A H1N1 formará parte de la vacuna de influenza estacional.  
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Atención especial  

Armando Ahued explicó que ahora lo que se prevé son más casos de problemas 
gastrointestinales, debido a que por el calor los alimentos se descomponen con 
mayor facilidad.  

En ese sentido se refirió a las delegaciones Coyoacán, Miguel Hidalgo y Gustavo A. 
Madero, donde sus titulares se han comprometido con el jefe del gobierno local, 
Marcelo Ebrard, a introducir agua potable en las escuelas para que sea consumida 
por los estudiantes de la ciudad. 
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AUTORIDADES POSPONEN REGRESO A CLASES 
 

Se aplazó hasta el lunes 19 de abril el regreso a clases de 30 mil estudiantes de 
preescolar, primaria y secundaria en Mexicali, debido a los daños sufridos en más 
de 50% de los planteles educativos, informó el secretario de Educación y Bienestar 
Social, Óscar Vega Marín.  

En el caso de las escuelas preparatorias y las universidades reiniciarán sus 
actividades este lunes.  

De continuar las réplicas telúricas la próxima semana, analizarán la posibilidad de 
posponer aún más el regreso a clases en la educación básica.  

Vega Marín mencionó que de los 580 planteles educativos que hay en la capital 
bajacaliforniana, 19 presentan destrozos graves, 226 afectaciones leves, 165 daños 
moderados y los 140 restantes no tuvieron problemas,  

Con esta información, pero sobre todo con las más de 300 réplicas que han 
sucedido luego del terremoto del domingo 4 de abril, el entrevistado dijo que se 
tomó la decisión de aplazar el inicio de las labores escolares en el municipio de 
Mexicali.  

―Tenemos la prioridad de mantener la integridad y seguridad de nuestros niños y 
jóvenes, por lo que el gobierno estatal, el sector sindical y los padres de familia 
decidimos que los niños no regresen a clases este lunes‖, reiteró el titular de la 
secretaría de Educación. (Rosa María Méndez)  
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ASEGURAN QUE LA PROPUESTA PANISTA VULNERA 
DERECHOS DE TRABAJADORES 

SINDICATOS RECHAZAN TRANSFORMAR LA LFT 
Benito Mirón, titular de la STFE del DF, reta a su homólogo federal a debatir el tema 

 
Mariana Otero 

 

La Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo del gobierno capitalino y diversos 

sindicatos se opusieron a que se modifique la Ley Federal del Trabajo (LFT), pues 

se vulnerarán los derechos de los trabajadores, por lo que el secretario de la 

dependencia local, Benito Mirón, retó a su homólogo federal, Javier Lozano, a 

debatir sobre el proyecto presentado por la bancada del PAN en la Cámara de 

Diputados. 

―Hacemos un llamado al secretario a que enfrente la situación, que no se 

avergüence de lo que proponen. Nosotros estamos a su disposición para sentarnos 

públicamente a debatir la reforma que sugieren‖, aseveró. 

En conferencia de prensa conjunta, la Unión de Juristas de México, la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la Educación y el Sindicato de Trabajadores de la 

UNAM coincidieron en que no hay condiciones para llevar a cabo una reforma 

laboral, así como que no es conveniente que los sindicatos independientes 

presenten una contrapropuesta al proyecto del PAN y de la STPS. 

Cabe recordar que el presidente colegiado de la Unión Nacional de Trabajadores y 

diputado federal del PRD, Francisco Hernández Juárez, anunció que en los 

próximos días presentará una iniciativa de reforma laboral que haga contrapeso a la 

del PAN, la cual sí prevé la modificación del artículo 123 constitucional. 

De ahí que el STUNAM y la CNTE aseguraron que de presentarse otro proyecto se 

estará dando apertura a cambios que no serán favorables para la clase trabajadora, 

pues la composición actual del Congreso es mayoritariamente de derecha, por lo 

que habrá que esperar a que se realicen nuevas elecciones a fin de que haya más 

diputados con tendencias de izquierda.  
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Para el presidente de la Unión de Juristas de México, Eduardo Miranda Esquivel, la 

propuesta panista pretende eliminar los derechos conquistados en más de un siglo 

de lucha obrera, a través de anular la estabilidad en el empleo con la aplicación de 

modalidades flexibles de contratación. 

Asimismo, propone los mismos esquemas de reforma que se han establecido en 

Europa y Latinoamérica y que han fracasado, ya que al responder a una estrategia 

globalizadora únicamente han beneficiado al capital transnacional y propiciado la 

pérdida de derechos laborales y la restricción de los sindicales. 

―En la esencia, lo que va a producir es incremento de la informalidad, precarización 

del empleo, pérdida de los derechos de los trabajadores y, por supuesto, mayor 

desempleo‖, aseveró Mirón Lince. 

En tanto, Daniel Avila, del Comité Político de la CNTE, aseguró que los trabajadores 

mexicanos no han solicitado una reforma a la ley laboral, y lo que exigen es que se 

cumpla la que está vigente. 

―La defensa de las plazas de base, la estabilidad laboral y los contratos colectivos 

son nuestra prioridad; debemos luchar por un incremento salarial que recupere 

nuestro poder adquisitivo, y por evitar cambios que pasen por encima de la 

Constitución‖.  

- Claves 

El respaldo 

• La UNT decidirá esta semana si respalda la propuesta de Hernández Juárez, para 

lo que es necesario que todos los sindicatos que conforman la central obrera emitan 

su voto en sentido positivo, pues las decisiones se toman por consenso. 

• El presidente de la Comisión del Trabajo de la Cámara de Diputados, Tereso 

Medina, aseguró que el proyecto panista está muerto por contener propuestas que 

atentan contra los derechos de los trabajadores y la autonomía sindical. 
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Reporte vacacional 

REGRESAN 34 MILLONES DE ALUMNOS A LA 
ESCUELA 

 

La Secretaría de Educación Pública informó que este lunes regresan a clases poco 

más de 34 millones de estudiantes, docentes y académicos en todo el país de los 

niveles básico, medio superior y superior, tanto del sector público como del privado. 

El reinicio de actividades en las escuelas se da luego del goce de dos semanas de 

vacaciones, como lo estable el Calendario Escolar del Ciclo 2009-2010. 

Asimismo, durante este periodo vacacional, la Secretaría de Marina-Armada de 

México ofreció mil 346 apoyos de diversa índole, así como consultas médicas, 

rescate y localización de personas, seguridad en las playas y apoyo a 

embarcaciones. 

De acuerdo con el instituto castrense, del 26 de marzo al 10 de abril, personal de 

sanidad naval, encargado de operar los puestos de socorro instalados por la 

Armada de México en las playas de mayor afluencia turística, proporcionó 886 

atenciones médicas, con las cuales se auxiliaron a 527 mexicanos adultos y 329 

menores, así como a nueve adultos y 21 menores extranjeros, además del traslado 

a hospitales, por vía terrestre, de nueve personas que requerían atención médica 

especializada. 

En las acciones participaron 3 mil 937 elementos de la Armada de México apoyados 

con 45 buques, 14 aeronaves, 106 embarcaciones menores y 178 vehículos 

terrestres. 
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NO SE NECESITA INFRAESTRUCTURA NI UN 
EXPERTO EN EDUCACIÓN FÍSICA, DICE JOSÉ ÁNGEL 

CÓRDOVA 
Los niños pueden hacer deporte sin patio: Ssa 

Blanca Valadez 
 

La Secretaría de Salud consideró que no es necesario tener patio, infraestructura y 

menos a un experto en educación física para que los niños hagan a diario ejercicio. 

Luego de que la Cámara de Diputados propusiera que los niños deben hacer media 

hora de ejercicio intenso cada día, como una medida para combatir la obesidad y el 

sobrepeso, se dio a conocer que por lo menos 70% de las escuelas carece de patio 

o de infraestructura para el deporte. 

Al respecto, José Ángel Córdova Villalobos, secretario de Salud, reconoció la falta 

de espacios; sin embargo, aclaró que ―no se necesita ser tan complicado a veces, el 

mismo ejercicio lo pueden hacer a un lado del aula o en la misma aula. 

―No vamos tampoco aspirar a que haya profesores de educación física, uno por 

cada salón, creo que hay muchos mecanismos para motivar la activación física y no 

nada más de los niños, de todos nosotros, para lograr el control de peso.‖ 

Por su parte, el Observatorio de Política Social y Derechos Humanos exigió a la Ssa 

que defina de manera correcta el término ―comida chatarra‖ en los libros de texto 

gratuitos, a efecto de que los escolares y padres de familia sepan diferenciar entre 

los alimentos con bajo contenido nutricional y altamente calóricos como dulces, 

botellas industrializadas, refrescos y pastelitos industrializados; de los que aportan 

salud como agua natural embotellada, yogurt, verdura fresca y leche. 

Un refresco de 600 ml equivale a 16 cucharadas de azúcar, según la ONG, que 

consideró que no se han dado pasos concretos para incrementar las actividades 

físicas y el deporte dentro de las escuelas para disminuir el sedentarismo. 
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Su dedicación a la música es sorprendente, dice Jon Nelson 

NIÑOS ZAPOTECOS AFINAN CON EL MERIDIAN ARTS 
ENSEMBLE 

 
El encuentro de estilos musicales fue impulsado por Instrumenta Oaxaca. 

 
Calpulalpam de Méndez, Oaxaca. Alonso Aguilar Orihuela.-La parte nodal del 
encuentro Instrumenta Tradición 2010, celebrado la semana pasada en Calpulalpam 
de Méndez, Oaxaca, radicó en el diálogo musical entre maestros de otras partes del 
mundo y niños y jóvenes zapotecos. En esta ocasión el ensamble neoyorquino 
Meridian Arts pudo compartir, durante tres días, diferentes estilos musicales del 
mundo con niños de comunidades de la Sierra Juárez. 

En entrevista con MILENIO el líder del grupo, el trompetista Jon Nelson, contó que 

luego de haber participado el año pasado en Instrumenta Verano, propusieron a los 

organizadores un cambio en la dinámica de enseñanza: ―En lugar de traer a los 

estudiantes hacia la ciudad de Oaxaca, nosotros podríamos viajar hacia los lugares 

de donde vienen los estudiantes. De alguna manera es irrespetuoso para los 

estudiantes y para el trabajo que ellos hacen no ir a sus comunidades‖. 

Meridian Arts Ensemble es un quinteto de metales fundado en 1987, que a demás 

de ejecutar composiciones de autores tan disímiles como Frank Zappa, King 

Crimson, Igor Stravinsky, Witold Lutoslawski, entre otros, se ha interesado por 

impulsar la formación musical de niños y jóvenes en Japón, Cuba, Bélgica, Estados 

Unidos, los Países Bajos, Alemania, Colombia, y en nuestro país.  
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Al ser cuestionado sobre el nivel musical de los niños zapotecos de 8 a 11 años, a 

quienes el quinteto atendió, Nelson dijo: ―Son increíbles, sorprendentes. Algunos 

niños me contaron que tienen que caminar dos horas para tomar las clases. Vienen 

de rancherías alejadas. Nosotros no podemos ni caminar 20 minutos. Su dedicación 

a la música es increíble. Aquí no existen tantas distracciones como las que tiene la 

vida moderna, así que ensayan todo el tiempo, tocan y producen excelentes 

sonidos. Son niños de 8 u 11 años que realmente tocan bien no porque tengan un 

don de dios o algo así, sino porque practican mucho y trabajan muy duro‖. 

Benjamin Herrington, trombonista, destacó que la capacidad de aprendizaje de los 

niños es mucha: ―Aprenden muy rápido. Los niños que tienen apenas cuatro meses 

de haber empezado a tocar sus instrumentos, tienen un nivel que en los Estados 

Unidos tomaría tres o cuatro años llegar a él. Yo les dije que tienen un talento 

increíble, y para nosotros es un gran honor estar con ellos y compartir la música, 

trabajar para ellos‖. 

Como parte del proceso de enseñanza la tarde del viernes los casi 80 alumnos de 

los cursos de fortalecimiento musical ocuparon el escenario principal, el parque y 

otros sitios improvisados para ejecutar las piezas en las que estuvieron trabajando 

en los talleres. 

Emocionado, el cornista Daniel Grabois dijo: ―Estos niños pueden hacer lo que 

quieran como músicos. La música puede ser una ventana para que ellos tengan una 

perspectiva mucho más amplia del mundo. Si ellos lo eligen, si ellos lo quieren, ellos 

pueden usar la música para viajar por todo México y el mundo, y ser felices‖. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/04/10 CAPITAL 34 

 

POLICÍAS EVITAN ROBO DE COMPUTADORAS EN 
ESCUELA 

Antes de que los estudiantes regresaran a clases, un hombre fue sorprendido 
mientras intentaba sustraer equipo de cómputo valuado en más de 35 mil pesos, 
perteneciente a un plantel educativo ubicado en calles de la delegación Iztapalapa. 
Durante la madrugada, policías que hacían un recorrido en la calle de Moctezuma, 
colonia Ampliación Reyes Culhuacán, se percataron de que un sujeto saltaba la 
barda de la escuela de nivel superior CETMA. Los uniformados detuvieron a quien 
dijo llamarse Alejandro Morales Hernández, de 35 años de edad, quien gritó a sus 
cómplices que lo habían capturado. Aunque sus acompañantes lograron escapar, la 
acción policiaca permitió frustrar el robo de por lo menos cinco computadoras con 
sus accesorios, teclados, monitores, una impresora y otros implementos, los cuales 
tenían apilados en una jardinera para sacarlos sobre la barda de la escuela. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

12/04/10 SOC Y JUS 35 

Expertos hablan sobre los vicios generados en la estrecha relación del 
sindicato con la SEP 

CRECE EL PODER ELBISTA EN EL SNTE TRAS 
VÍNCULO CON GOBIERNOS DE AN 

El gremio obtiene fondos millonarios para algunos programas 

Aumento salarial, estancado 

LAURA POY SOLANO 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) ha mantenido, desde 
la llegada del PAN a la Presidencia de la República en el año 2000, un ―amasiato‖ 
con el poder que le ha permitido obtener fondos millonarios, como más de 3 mil 500 
millones de pesos sólo para el programa de carrera magisterial;  en cambio los 
aumentos directos al salario de los profesores de base no han rebasado 6 por 
ciento, lo cual representa poco más de 8 pesos diarios. Excepto en 2001, cuando 
alcanzó 11 por ciento. 

Especialistas en la materia aseguraron que la relación de los gobiernos panistas con 
el gremio que encabeza, desde hace 21 años Elba Esther Gordillo Morales ―permitió 
un incremento de poder de la cúpula elbista que ha trastocado la relación de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) con el SNTE‖. 

Más aún, ―existe un hecho inédito en el mundo: que un sindicato tenga su propio 
órgano político-electoral, como es el Partido Nueva Alianza, que lo convierte en un 
jugador central en los procesos comiciales‖, explicó Marco Antonio Leyva, 
especialista en sindicalismo de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), a lo 
que se suma su afianzamiento en el poder, dentro del sistema educativo, con la 
Alianza por la Calidad de la Educación, suscrita en mayo de 2008. 

Olac Fuentes Molinar, ex subsecretario de Educación Básica y Normal de la SEP, 
señaló que la estrecha relación del gremio magisterial con el gobierno ―no nació con 
el PAN, pero ha alcanzado un nivel distinto. El signo del cambio es un enorme 
crecimiento del poder en el grupo sindical dominante, en especial en su relación con 
la Presidencia de la República y la secretaría‖. 
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Esto sin duda, afirmó, ha permitido al gremio obtener condiciones ―mucho más 
favorables, en contraste con cualquier otro grupo de trabajadores, pero este mismo 
proceso para alcanzar concesiones ha favorecido un incremento fuerte de la 
desigualdad salarial dentro del SNTE. Es decir, un pequeño sector obtiene 
condiciones salariales mucho más altas que el conjunto de los trabajadores de la 
educación‖. 

A partir de la última negociación con el gobierno priísta, en mayo de 2000, cuando 
los maestros obtuvieron un alza de 12 por ciento directo al salario y 3 por ciento en 
prestaciones, la media del aumento económico para los docentes de 2002 a 2009 es 
menor a 6 por ciento, pues en tres años (2002, 2003 y 2006) se alcanzó 5.5 por 
ciento de incremento, mientras en 2005 éste fue de sólo 4.3 por ciento. 

Manuel Gil Antón, catedrático de la UAM, afirmó que pese al compromiso de los 
gobiernos panistas de no mantener una relación corporativa y caciquil con los 
sindicatos, ―en la relación de las autoridades educativas con el sindicato se acabó la 
sana distancia en la conducción de la política educativa que se había alcanzado con 
el PRI, para acabar en un amasiato SEP-SNTE, en el que nadie sabe quién manda‖. 

Es claro el papel fundamental que tienen los maestros en cualquier esfuerzo de 
transformación de la educación en México, indicó; ―pero la cúpula sindical no puede 
ser coautoridad ni mucho menos la autoridad en sí misma. Enfrentamos un gobierno 
blanquiazul esquizofrénico que en el discurso está contra el sindicalismo corporativo 
y opaco, como el SNTE, pero en la práctica lo necesita para gobernar‖. 

En cuanto a los logros alcanzados como parte de las negociaciones SEP-SNTE en 
nueve años, la barrera del incremento en prestaciones osciló de 3 por ciento en el 
año 2000 a 1.5 por ciento durante seis años, mientras en 2004 y 2008 sólo alcanzó 
uno por ciento de aumento, y en 2001, 2 por ciento. 

El monto del primer año de las administraciones panistas a la fecha, para programas 
del SNTE, como carrera magisterial, acumuló más de 3 mil 500 millones de pesos; 
al plan de tecnologías educativas y de la información se han destinado mil 900 
millones de pesos, además de la edificación de 70 mil viviendas para el magisterio, 
entre otros fondos. Tan sólo el año pasado, el gremio que encabeza Gordillo 
Morales logró en total 2 mil 416.8 millones de pesos en distintos programas, y un 
total de 4 mil 484.7 millones para infraestructura escolar y mantenimiento de los 
planteles. 
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Las cifras llegan a 40% en ciertas zonas del país, señala 

EN MUNICIPIOS DEL NORTE Y SUR, TASAS MÁS 
ALTAS DE ANALFABETISMO: ESTUDIO 

 
LAURA POY SOLANO 

Al menos 3 por ciento de los adolescentes latinoamericanos, es decir, unos 3.2 
millones, no saben leer ni escribir. En México se estima que si bien en la mayor 
parte de su territorio no tiene elevadas tasas de analfabetismo juvenil, ―sí se 
presenta en zonas específicas, pues en algunos municipios del norte y sur del país 
este sector poblacional va de 10 a 40 por ciento‖. 

El Atlas de las desigualdades educativas en América Latina, difundido en febrero 
pasado por la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (OEI), revela que una cantidad ―considerable‖ de menores de 
entre 12 y 17 años se encuentra en una situación educativa ―crítica‖, debido a que 
no cuentan con herramientas básicas para acceder a una formación elemental. 

Al evaluar el porcentaje de adolescentes analfabetas en el periodo 2000 a 2007, 
señala que en Nicaragua, Honduras y Guatemala la media nacional es de 10 por 
ciento, mientras en algunas áreas rurales de Brasil, Colombia, Panamá, Ecuador y 
Centroamérica alcanza 19 por ciento. 

Las tasas más elevadas de menores de 17 años que no saben leer ni escribir en 
América Latina se concentran en las tres naciones centroamericanas antes citadas, 
donde entre 10 y 14 por ciento de sus adolescentes son analfabetos, situación que 
se agrava en algunas de sus comunidades rurales, donde alcanza de 15 a 19 por 
ciento. 

El documento destaca que las condiciones de pobreza y marginación también se 
ven reflejadas en las tasas de analfabetismo, pues tan sólo en Nicaragua, en 25 por 
ciento de los municipios más pobres, alrededor de 20 por ciento de los adolescentes 
no saben leer ni escribir. 
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El siguiente grupo de naciones con ―focos altos‖ de menores de 17 años analfabetas 
lo integra Colombia y Panamá, pues en las áreas rurales de ésta nación al menos 7 
por ciento de los jóvenes son analfabetas, mientras en zonas específicas de la 
geografía colombiana se llega a 50 por ciento. 

Brasil mantiene una tasa nacional inferior a 10 por ciento. Sin embargo, el atlas 
destaca que un análisis más profundo de su realidad rural revela que 20 por ciento 
de los menores de 17 años que viven en el Amazonas son analfabetos, mientras 
que en Alagoas o Acre son 23 por ciento. 

El grupo de países mejor ubicado por sus logros en alfabetización de adolescentes 
es Argentina, Costa Rica y Chile, cuya tasa es inferior a 3 por ciento, y en su zonas 
rurales no se detectaron ―situaciones críticas‖. 
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LAS MATEMÁTICAS Y LOS RECIBOS DE AGUA 

Con sorpresa, un grupo de vecinos recibimos nuestros flamantes recibos para pagar 
el agua en la ciudad de México. La sorpresa no se debió al aumento de entre 100 y 
200 por ciento (es decir, entre el doble y el triple) de lo que solíamos pagar hasta el 
año pasado, sino a que nos aparecía un adeudo anterior‖ altísimo. En el propio 
recibo aparece la información de cada uno de los cinco años anteriores: lo que 
debíamos pagar  (―emitido‖) y lo que efectivamente pagamos (―pagado‖). 

En este caso, todos habíamos pagado lo que se nos cobró, ¿de dónde viene el 
―adeudo‖? Al hacer la suma de las cinco cantidades ―emitidas‖ anuales se obtiene 
exactamente éste. Es decir, en el Sistema de Aguas de la Ciudad de México 
(SACM) lo ―calcularon‖ sumando lo que debíamos pagar, sin considerar lo que ya 
pagamos. Nos congratulamos enormemente de que el SACM ya sepa sumar: vamos 
bien. 

Sería bueno que además supiera restar: por ejemplo, para calcular un adeudo 
podría ser útil restarle a lo que se debe pagar lo que ya se pagó, pero ya es mucho 
pedir, ¿verdad? Tal vez dentro de un par de años tan brillantes calculadores 
aprendan a restar y, quién quita, tal vez lleguen a saber multiplicar. 

Silvia Alatorre Frenk, profesora de matemáticas de la UPN 
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BAJO RESERVA 
 
En teoría, mañana entra al pleno la iniciativa contra la obesidad, que busca desde la 
Cámara de Diputados atacar esta epidemia en la que, aunque es global, México 
está a la cabeza (junto con Estados Unidos) en la lista de los países más afectados. 
Y se dice ―en teoría‖ porque está programado que suceda. Pero el jueves pasado, 
por objeciones del PAN y de la SEP, se decidió sacar el proyecto del orden del día, 
con el compromiso de que volverá al pleno este martes. Para que se dé una idea, 
los mexicanos gastamos sólo en el Seguro Social (que tiene 50% de los afiliados al 
sistema de seguridad social), y sólo en diabetes, 50 millones de pesos diarios. Al 
año invertimos 18,250 millones de pesos sólo en ese mal asociado a la obesidad y 
sólo en el IMSS. Un dineral. Un hospital de 190 camas cuesta 550 millones 
aproximadamente. Es decir, en atender a diabéticos se nos va al año lo de casi 40 
hospitales equipados. Por enfermedades y complicaciones de salud asociadas a la 
obesidad mueren anualmente, sólo en el Seguro Social, 28,587 derechohabientes. 
78 cada día. Los especialistas ubican las primarias como el corazón de la hiedra. 
También sostienen que cualquier solución saldrá de allí: hoy son fábricas de niños 
obesos, mañana pueden ser la base de una sociedad concientizada. ¿Podrán 
gobierno y Congreso con el reto? Estamos por verlo.  

Ayer el Tecnológico de Monterrey volvió a las calles de Nuevo León. Alumnos y 
académicos marcharon e hicieron una concentración para expresarse contra la 
inseguridad. El discurso central, a cargo de Bernardo González-Aréchiga, director 
nacional de la Escuela de Graduados en Administración Pública y Política Pública, 
se concentró en cuatro puntos agarrados de una idea central: cómo encontrar la paz 
en México, con respeto a los derechos humanos. 1) Una respuesta con enfoque 
social y con mayor participación ciudadana; 2. Aumentar la cultura de la legalidad, la 
denuncia y la participación; 3. Acciones de impacto contra la inseguridad, pero que 
cimienten un sistema sólido y justo; 4. Atacar los eslabones de las cadenas 
delictivas. Frente al México convulso que vivimos, quizás llegó el momento de 
escuchar más. Aquí hay algunas ideas. A ver en dónde quedan.  

―[Marcial] Maciel deberá ser visto y tratado como lo que fue: un delincuente al que 
sus sotanas y redes de poder no pueden ni deben exculpar o matizar sus 
aberraciones y terribles actos‖. La frase no viene de los abogados de aquellos 
ofendidos por el líder de los Legionarios de Cristo.  
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Tampoco de algún dirigente de izquierda. Es de Josefina Vázquez Mota, 
coordinadora de los diputados federales del PAN. Esta posición parece confirmar 
que las críticas generadas por los casos de pederastia ya no son exclusivas de 
ciertos sectores, sino incluso de aquellos tradicionalistas o conservadores que 
estuvieron en silencio los años en los que el escándalo navegaba en solitario.  

Apunte final: ¿Qué encontrará el FBI después de que decenas de personas, ajenas 
o no a la investigación, pasaron por el departamento de los Gebara Farah? 
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INDICADOR POLÍTICO 
CARLOS RAMÍREZ 

 

 Scherer: Dios o periodista.  
 Espectáculo, Gonzo o ética. 

La clave para explicar el debate en torno al encuentro "insólito" de Julio Scherer 
García con el narco Ismael El Mayo Zambada la dio el analista Macario Schettino: 
los medios han sido uno de los actores que "menos ha aportado al proceso de 
cambio político". 
 
El lamentable texto de Scherer en Proceso reveló el agotamiento del estilo de 
periodismo de revelaciones espectaculares. El problema no fue haberse encontrado 
con El Mayo, sino servir de comparsa a un juego de poder del jefe del cártel de 
Sinaloa. Bien analizado, el texto de Scherer fue una narcomanta usada por el crimen 
organizado aprovechando la ingenuidad de un periodista buscador de notas. 
 
El debate necesario en torno al texto de Scherer tiene varias aristas: 
 
Aclarar si el texto de Scherer fue periodismo de espectáculo, periodismo Gonzo -el 
periodista es la nota central- o periodismo sin código de ética. Lo único cierto -y es 
sin duda lo que más ha lastimado a los acólitos de Scherer- radica en la certeza de 
que se trató de una nota que cualquier profesor de periodismo de segundo semestre 
hubiera reprobado, porque la nota ahí no fue el entrevistado sino los miedos del 
entrevistador. 
 
Reconocer que en periodismo ya no hay intocables. Y que el periodismo crítico 
también merece la parte más implacable de la crítica. Pero el juego de Scherer es 
conocido: criticar todo y hasta en lo personal, pero mover piezas para evitar que lo 
critiquen a él. Pero ya se ve que los críticos deben ser también criticados. A menos 
que Scherer o sus acólitos respondan si es un periodista... o es Dios. Al final. 

 
Los acólitos de Scherer han desestimado la crítica al descalificar a los críticos. Por 
ejemplo, han hecho leña de Héctor Aguilar Camín, quizá porque su columna del 
lunes pasado en Milenio fue la más certera. Acreditan el ánimo del escritor a las 
ofensas de Scherer en un libro.  
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Si eso es válido, entonces llegó la hora de correr el velo que oculta al verdadero 
Scherer: los regalos de Díaz Ordaz y Echeverría, los editoriales de Excélsior contra 
los estudiantes en el 68, el papel de Alfonso Martínez Domínguez para organizar el 
fraude en la cooperativa Excélsior que llevó a Scherer a la dirección, el año nuevo 
que pasó con Jorge Carrillo Olea, los apoyos de dinero y recursos de la SEP en 
1976 para sacar Proceso, la anécdota contaba por Miguel Lerma Candelaria cuando 
Scherer le pidió espiar a su hijo (de Scherer) y muchos otros datos más. 

 
El problema del texto de Scherer radica no tanto en cuestiones políticas sino en que 
le tuvo miedo al capo. En marzo de 1976, antes de abandonar Excélsior, Scherer 
publicó en primera plana una entrevista de Oriana Fallaci a William Colby, director 
de la CIA, y la primera pregunta fue una lección de periodismo valiente: "Los 
nombres, señor Colby, los nombres de los bastardos que han aceptado en Italia 
dinero de la CIA. Italia no es una república bananera de la United Fruit, señor 
Colby". O la entrevista en la que Fallaci reveló los indicios de homosexualidad del 
líder terrorista Yaser Arafat. 

 
Ya pasó la época del periodismo intermediario. Hoy cada nota produce 
consecuencias, previsibles e imprevisibles. Hoy el medio es el mensaje. Por eso 
Zambada debe estarse muriendo de risa por el mensaje que mandó a través de la 
candidez de un periodista más que maduro. Por eso carecen de valor las respuestas 
de los acólitos de Scherer diciendo que Scherer es el Dios del periodismo y como tal 
no debe ser criticado. El problema es otro: no hay intocables y los periodistas deben 
ser responsables de las consecuencias de sus actos. 
 
El periodismo debe ser sometido a debate. Hoy el Comité Pulitzer debe decidir los 
premios y hay dos nominaciones sorprendentes: la del tabloide de escándalos 
polémicos National Enquirer que reveló la nota de que el precandidato presidencial 
demócrata John Kerry tenía una relación clandestina y una hija, mientras su esposa 
agonizaba con cáncer terminal.  

 
Es posible que hoy ese periodismo de tabloide sea elevado por el Pulitzer, aunque 
de todos modos las dos nominaciones fueron una gran victoria periodística. Si ésa 
sí, entonces la foto del periodista apabullado por el narco es de premio de 
periodismo. 
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En este contexto, el caso Scherer abrió el debate necesario sobre el periodismo. Y 
ahí Schettino tocó fibras sensibles: "la democracia depende de manera 
determinante del flujo de información, y los medios son el principal instrumento de 
este flujo en las democracias modernas, todavía. En consecuencia, la definición que 
toman acerca de la agenda noticiosa es el centro sobre el que se construye la 
discusión pública... Ésa era la función de los medios en el régimen autoritario, y 
desafortunadamente no hemos podido transformarla. Los medios sólo le han 
añadido a ello una vocación por la acusación desde la cual han buscado 
transformarse en el referente moral de la sociedad... El resultado son encabezados 
agresivos, pero sin sustento; conductores que pontifican y que no escuchan a sus 
entrevistados, ...notas que no pueden tener seguimiento porque el medio ni siquiera 
investigó lo suficiente. Es un periodismo que sigue correspondiendo a un régimen 
autoritario, pero en el que son los medios quienes quieren asumir el papel del centro 
del poder. Autoritarismo mediático". 
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TRASCENDIÓ 
 

Que los nombres y fechas de nacimiento de Carlos Slim y Felipe Calderón son los 

que más se repiten entre las líneas de Telcel dadas de alta en el Registro Nacional 

de Usuarios de Telefonía Móvil (Renaut). 

Hay por lo menos 5 mil registros a nombre de Calderón y otros tantos al de Slim. 

Que veneno y antídoto hubo en el esperado pronunciamiento del Instituto 

Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (Tec), leído en la marcha y mitin 

de ayer en la capital de Nuevo León. 

Por una parte, se exigió la reparación de daños ―a todo miembro de la sociedad civil 

que, siendo inocente, haya sido afectado como resultados de acciones de las 

fuerzas armadas y de las instituciones de seguridad pública‖, y se lanzó una 

ofensiva contra los tribunales del fuero militar. 

Por la otra, se urgió al Congreso a aprobar la Ley de Seguridad Nacional, para 

proveer un ―marco normativo adecuado que dé certidumbre a las acciones de las 

fuerzas armadas‖. 

Que la propuesta del Tec de Monterrey sugiere seguir los ejemplos de Cali y 

Medellín, así como la estrategia de ―ventanas rotas‖, de Nueva York, a la que no se 

quiso llamar por su nombre original: tolerancia cero. 

El Tec ofreció a cambio colaborar académicamente en la ―urgente profesionalización 

de las fuerzas armadas y las corporaciones policiacas‖. 

Que en la Catedral Metropolitana la estrategia es obstaculizar la labor de los 

reporteros que cada domingo asisten a la cobertura de la misa que oficia el cardenal 

Norberto Rivera. 
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La primera acción fue retirar la bocina utilizada por los reporteros para colocar sus 

grabadoras, por lo que tuvieron que acomodarse donde pudieran para estar cerca 

de las bancas de los fieles, lo que ha generado algunos roces, pues los creyentes 

consideran que los medios son ―irrespetuosos‖ y deben seguir los ritos de la misa. 

Ayer se puso otro obstáculo: impedir el paso de los fotógrafos al pasillo central, por 

lo que algunos de ellos advirtieron que el próximo domingo protestarán en plena 

misa. 
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RAFAEL RANGEL SOSTMANN 
 
El rector del Tecnológico de Monterrey encabezó la manifestación de la comunidad 
de esa casa de estudios que demandó aclarar el asesinato de dos destacados 
estudiantes. La convocatoria cumplió las expectativas y no se quedó en el simple 
reclamo, sino que sirvió para hacer propuestas de solución al problema de la 
inseguridad. Llamó a no dejar el asunto de la inseguridad y la violencia sólo en las 
manos de las autoridades, pues –dijo con toda razón—se requiere la participación 
de la sociedad 
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ORGULLO UNAM 
ALEJANDRA BARRALES 

Las aportaciones al país de la Universidad Nacional Autónoma de México son 
innumerables en ciencias, artes, humanidades, pero sus aulas no sólo han sido la 
puerta al conocimiento, sino también terreno fértil donde se ha regado un semillero 
de sentido social a generaciones y generaciones de jóvenes. 

Como si lo inyectaran en las venas o se respirara en el aire del campus universitario, 
el proceso de aprendizaje siempre ha tenido un ángulo social independientemente 
de si se estudia matemáticas, medicina, teatro o ciencia política. El cuerpo docente 
inculca la reflexión sobre la historia que tenemos y la sociedad que somos, la 
cátedra hace imposible no indignarse frente al abuso y la desigualdad, pero también 
es el camino que permite aspirar a tener un mejor futuro.  

La UNAM está dentro de las 100 mejores universidades a nivel mundial, la mejor de 
Iberoamérica, pero encontrarse dentro de la élite siendo una escuela pública y 
autónoma es motivo de orgullo para todos los mexicanos. La Asamblea Legislativa 
del Distrito Federal el 6 de abril le hizo un reconocimiento a la UNAM por sus 100 
años como Universidad Nacional y el Premio Príncipe de Asturias de Comunicación 
y Humanidades que recibió. Un motivo para festejar en un país donde hay muchas 
razones para reclamar y estar enojados. 

La visita del rector José Narro a la Asamblea Legislativa sirvió para firmar un 
convenio de colaboración con la UNAM, porque vamos a vincular a la academia con 
el trabajo legislativo, aprovechar el conocimiento que se genera en sus facultades e 
institutos para ofrecer mejores resultados a los habitantes del Distrito Federal. 
Estamos comprometidos con la universidad pública, porque México sólo entrará a la 
ruta del desarrollo cuando realmente le apueste a la educación y a la ciencia.  

La tarea de formar a más mexicanos no puede caer sólo en una institución, 
debemos reforzar el trabajo de la UNAM, pero también fomentar otras universidades 
como la Universidad Autónoma de la Ciudad de México y muchas más. Apoyar a la 
UNAM y promover la creación de más universidades públicas es apoyar la 
universalidad del conocimiento. 

* Coordinadora del PRD en la ALDF 
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EL GREMIO DESPRECIADO 
RAFAEL CARDONA 

 
Hoy por la mañana terminaré algo pendiente hace más de 40 años. Presentaré mi 
examen profesional y, si los conocimientos me alcanzan, me titularé como licenciado 
en periodismo. Como nunca ha creído –ni creeré– en las escuelas (al menos para 
este oficio), me salté el inútil tránsito por las aulas. Nada más.  
 
En mi ánimo juvenil de entonces –1969– ni siquiera la convocatoria a la permanente, 
despreocupada y jolgorienta vida estudiantil fue capaz de retenerme en la 
universidad. De aquel tiempo conservo todavía algunos amigos y, obviamente, 
escasa sabiduría. Lo demás vino después, día con día.  
 
Sin embargo, sigo creyendo fervientemente algo: el mejor ―campus‖ para aprender 
periodismo fueron las redacciones de los diarios donde viví. Tan distintas de las de 
ahora. Entonces estaban llenas de ruido, muebles desvencijados, escritorios grises, 
teléfonos compartidos y, como dice Evelyn Waugh, un ambiente de inmitigada 
miseria donde todos competíamos una primera plana a gritos; entre tragos de 
alcohol, madrugadas asesinas y golpes de adrenalina. Una forma de vivir, pues. Hoy 
todo es electrónico, cibernético y antiséptico.  
 
Hace unos meses, Leopoldo Mendívil, presidente de la Academia Mexicana de 
Periodistas de Radio y Televisión, con quien me unen muchos años de trayectoria 
compartida, gestionó en nombre de esa organización un programa oficial de 
titulación.  
 
Las gestiones se iniciaron con Josefina Vásquez Mota, quien como todos sabemos 
fue secretaria de Educación Pública y continuaron con el actual titular Alonso 
Lujambio. El planteamiento para dar reconocimiento oficial a los conocimientos 
logrados en el ejercicio profesional tiene varios significados.  
 
Primero admitir el mérito de un autodidacta; o sea, quien aprende y se enseña a sí 
mismo. Quien es a un tiempo su alumno y su maestro con el único rigor de su 
conciencia y a veces de su necesidad. Yo soy autodidacta magna cum laude, me 
decía Juan José Arreola. Muchos no llegamos a tanto, pero hemos hecho con 
nuestro avance profesional la evidencia y al mismo tiempo la herramienta del 
conocimiento y el ejercicio.  
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Pero más allá de los méritos individuales de persistencia profesional y los avances 
de cada quien, hay un elemento importante: este convenio con la SEP representa el 
único punto de relación institucional entre el presente gobierno y un gremio (o una 
parte de él) al cual la neoburocracia política desprecia profundamente.  
 
No voy a insistir ahora en ese punto, pero cuando a nosotros se nos acusa de 
obsequiarles a los narcotraficantes la publicidad mientras al gobierno se le cobran 
millones por las primeras planas se nos señala injustamente. Los periodistas no 
cobramos las planas. Ni las primeras ni las otras. Eso es cosa (cuando ocurre) de 
los dueños de los medios, quienes –por cierto– casi nunca son periodistas, son 
empresarios.  
 
Para el gobierno los periodistas somos, en el mejor de los casos, una molestia 
necesaria. La estrategia del neopanismo (herencia del zedillismo) ha sido suprimir a 
las publicaciones pequeñas y negociar con los oligopolios de la información. 
Siempre será más fácil ponerse de acuerdo con cuatro y no intentarlo con muchos. 
Por eso no nos entendemos.  
 
En este sentido, Lujambio le ha prestado un buen servicio a su jefe. Ha alcanzado 
un acuerdo profesional, sin dobleces y sin compromisos ulteriores, con parte de un 
gremio en el cual priva (en términos generales) el resentimiento. No sólo por la 
selectiva e injusta distribución de la publicidad oficial (el gajo y la migaja), sino por el 
desdén y el desprecio implícitos en esa y otras decisiones.  
 
La más grave de todas ellas es haber construido en perjuicio de la nación una 
imagen de inseguridad alejada (dicen los oficialistas) de la verdad, de propalar 
falsedades o al menos exageraciones, de respaldar con argumentos falaces a 
quienes ―hablan mal de México‖ y otras muchas cosas más por las cuales se nos 
considera traidores, según una elemental traducción de las quejas presidenciales.   
 
Pero ni somos ni traidores ni apátridas. Ese chaleco se lo pondrían otros.  
 
Una forma de manifestar nuestro respeto a las instituciones es esta. Poner bajo 
examen de la Secretaría de Educación Pública nuestros conocimientos y aceptar un 
título al cual nadie nos obliga para practicar nuestro oficio, vivir de ello y contribuir 
con nuestros impuestos a la hacienda pública.  Es solicitar y acatar 
una normalización académica (sin academia) de nuestro ejercicio profesional.   
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ORTEGA 
 
Gregorio Ortega, compañero periodista de tantos años, escribió y publicó hace unos 
meses una novela sobre hechos reales llamada Crimen de Estado, relacionada con 
el asesinato de Manuel Buendía.  
 
Como complemento de sus actividades, Ortega trabajaba en el Consejo de la 
Judicatura en el área de Comunicación  Social.  
 
El contenido de la novela ofendió a quienes movieron sus hilos dentro del Poder 
Judicial y a Ortega ya lo echaron del templo de la justicia. ¿Cómo? Después se lo 
cuento con pelos y señales.  
 
MALOVA 
 
En Sinaloa ya apareció el ―voto blanco‖. Militantes del PAN sinaloense, ofendidos 
por la precandidatura de Mario López Valdez, iniciaron con calcomanías en los 
autos y letreros en algunos edificios una campaña de anulación del sufragio: ―Yo soy 
panista congruente –dicen–, anulo mi voto. 2010‖. 
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REIVINDICAN EL DERECHO A LA EDUCACIÓN 
SUPERIOR 

Llaman la atención los datos que la semana pasada dio a conocer el rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, en relación 
con el porcentaje de aspirantes a nivel superior que no fueron aceptados, de 91 por 
ciento; es decir, 115 mil aspirantes que presentaron el examen de admisión y no 
tendrán la oportunidad de continuar sus estudios de manera inmediata. 

Es lamentable que a miles de compañeros excluidos les nieguen el derecho a la 
educación y se les deje vulnerables ante diferentes problemas que vive el país. Esta 
situación ocurre en un contexto de parálisis del Estado mexicano frente a 
inseguridad, violencia, exclusión y desigualdad. 

Ante la creciente demanda de la educación superior, la estructura e infraestructura 
de nuestras instituciones educativas públicas se han visto rebasadas ―por la 
realidad‖, y la respuesta del gobierno federal es escasa respuesta para atender este 
problema, lo que deja un estrecho margen de acción de las instituciones educativas. 
Preguntamos a los tomadores de decisiones del sector educativo: la demanda de 
educación superior es mayor, ¿qué están haciendo ustedes frente a ello?, ¿buscan 
alternativas? No deben olvidar que la educación es un factor de protección frente a 
problemas como los de hoy y uno de los elementos más importantes para que una 
sociedad progrese. Han dejado de hacer su tarea, señores: resguardar y garantizar 
el bienestar de la sociedad. 

Llamamos a reivindicar el derecho a la educación para combatir las desigualdades 
mediante la formación de profesionales, generando un entorno para alimentar la 
vida cultural, social, política y lúdica. 

César Flores Morales y Óscar Gutiérrez Sánchez, consejeros técnicos estudiantiles 
de la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM 
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CRITICA RECORTE A GASTO EN LA UACM 

La Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) y el Gobierno del DF son 
responsables del recorte –por cuarto año consecutivo– del presupuesto destinado a 
la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), la cual representa el 
único proyecto de universidad pública que se ha creado en más de 30 años. 

La UNAM rechaza a 90 por ciento de los aspirantes y muchos de ellos vienen a 
estudiar a la UACM, sin tener siquiera que presentar examen de admisión. Muchos 
nos sentimos indignados al constatar que sobran recursos para ocurrencias como 
las pistas de patinaje sobre hielo, el árbol de Navidad, la rosca de Reyes y los bailes 
de 15 años más grandes del mundo, pero se niegan recursos para la educación de 
los jóvenes, justo ahora cuando los narcos reclutan sicarios en sectores sociales 
privados, injustamente, de empleo y escuela. 

En 1968, el rector Javier Barros supo defender con dignidad y valor a la UNAM 
frente a un gobierno asesino. Ahora que los capitalinos disfrutamos la enorme 
felicidad de tener un gobierno ―de izquierda‖, los estudiantes, profesores y 
trabajadores de la UACM sabremos defender con decisión esta conquista histórica 
del pueblo mexicano. 

Raúl Villegas Dávalos, profesor de ciencia política 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


